

BIBLIOGRAFIA

Giuseppe Ricciotti. Can. Reg. Lat.—Le Lamentazioni di Geremia.—Versio-
ne critica dal testo ebraico con Introduzione e Commento (*Torino-Roma*,
Ditta Marietti 1924).

No tenemos más que alabanzas y elogios para la obra toda y para cada una de sus partes: introducción, versión, notas; pues todas ellas aparecen trabajadas con tanta competencia como esmero. Los ritos fúnebres de Egipto, Caldea y Palestina están descritos con citas y datos oportunamente traídos; las cuestiones propiamente *introductorias* (norma y posición de las Lamentaciones en el Canon, forma y contenido, autor) están tratadas conforme a las últimas exigencias de la crítica, y en especial la cuestión del autor viene discutida y resuelta con un tono de viva convicción, que del escritor pasa al lector. Por último, el texto y ritmo, las notas y la bibliografía dan a entender que el autor de tales páginas domina la cuestión jeremiana en toda su amplitud.

Por lo mismo nos es graísimo volver a decir que no tenemos más que alabanzas para *cuanto este libro contiene*; y por lo mismo nos atrevemos a creer que no llevará a mal el tan ilustre comentador que manifestemos nuestra opinión de que el valioso libro *no contiene cuanto debiera contener*. Junto al elemento crítico y científico nos gustaría encontrar el elemento piadoso y ascético; digámoslo en otra forma, sobre la base crítica y científicamente tan bien fundada de esa obra, querriamos ver levantarse y surgir el edificio de la piedad y devoción hacia el cielo de la ascética y de la mística cristianas. Tal vez en una segunda edición el egregio comentarista podría coronar su hermosa obra con un epílogo o apéndice *del uso eclesiástico de las Lamentaciones*: a) en la liturgia; b) en la patrística; c) en la oratoria. De esa triple consideración brotarían espontáneamente sólidos pensamientos de ascética y mística; y alcanzaría la obra ese singularísimo (y por desgracia en nuestros tiempos harto raro) mérito de unir la solidez de la ciencia con la dulzura de la devoción, la base del saber con el edificio de la piedad; unión necesaria por parte de la piedad, si se quiere que en ella no falte (como nunca debería faltar) solidez y fundamento; y unión no menos necesaria por parte de la ciencia, si no se quiere que resulte vana y estéril. «Fúndese la piedad en la verdad [y en la ciencia]; e investiguese [científicamente] la verdad con la dul-

zura de la piedad»: dijo bellísimamente un gran Teólogo no menos sabio que piadoso, y añadía la razón: «y es que la piedad sin verdad [y ciencia] no tiene consistencia, y la [ciencia y] verdad sin piedad resultan estériles y vanas».

Roma, 5-6-924.

R. GALDOS.

DOS OBRAS IMPORTANTES DE FILOLOGÍA HEBREA

Dos obras de la misma materia, aunque de finalidad bien distinta, y por lo mismo de método e índole no menos diversos, hácense nos acreedoras por el valor y méritos intrínsecos, que en ambas reconocemos, a idénticos elogios y análogas recomendaciones. Trátase de dos gramáticas hebreas: la elemental y práctica del P. Antonio Ramírez S. I., y la de profundo estudio y extensa ampliación del P. Paul Joüon, S. I.

La índole tan diversa de ambas obras nos obliga a hablar de ellas por separado.

I

Las *Nociones de Gramática Hebreo y Crestomatía Bíblica* acaban de ser editadas bajo los auspicios de *El Mensajero del Corazón de Jesús*, de Bilbao, en los talleres tipográficos de G. Kreising (Leipzig); y quede dicho desde luego que en la *parte tipográfica* toda no se puede pedir más en un libro de texto. Otro tanto se puede y debe decir de la claridad, orden y distinción con que vienen tratadas las materias todas; en especial las dos primeras partes de la Fonética y Morfología; brilla el mismo orden y claridad en la tercera (Sintaxis), pero esperamos que en futuras ediciones el autor sabrá acomodar a la mentalidad, que con razón supone en sus discípulos, los más recientes trabajos de sintaxis hebrea, ampliando algo más *dentro de los límites de lo elemental* esa parte de la gramática, de cuyo conocimiento exacto depende tan íntimamente «la parte viva y jugosa» del hebreo, en la interpretación y análisis del Texto Sagrado.

A esta parte viva y jugosa encamina sobre todo sus *Nociones* el P. Ramírez, y nos es gratísimo desecharle, más aún, augurarle y hasta asegurarle éxitos completos en ese sentido en cuantos se den al dulce estudio de la lengua santa, siguiendo con razonable método y seriedad el desarrollo de esas *Nociones* bajo la dirección no menos metódica y seria de un profesor competente, que empieza por persuadirse de la absoluta necesidad de enseñar ante todo una *gramática arte*, para luego sobre esos conocimientos em-

píricos hacer surgir la *gramática-ciencia*. Como *gramática-arte* bien pueden presentarse las *Nociones* del P. Ramírez en las cátedras elementales de hebreo de cualesquiera Colegios y Seminarios de lengua española (1); como *gramática-ciencia* creemos que en la biblioteca de ningún hebraísta o aficionado a profundizar en la lengua santa, debiera faltar la gramática del P. Paul Joïon, de la que vamos a dar una idea algo más completa.

II

Grammaire de L'Hébreu Biblique, par le P. Paul Joïon S. I., Professeur à L'Institut Biblique. — Roma, 1923. — (l-XII; 544 × 80) (75 liras italianas).

Obra de profundo estudio y extensa ampliación la he llamado antes, y la vuelvo a llamar; porque todas las cuestiones gramaticales de *grafía* y *fonética*, parte primera; de *morfología*, parte segunda, y de *sintaxis*, parte tercera, aparecen en esta obra, tan ampliamente tratadas como profundamente estudiadas. El prólogo o *Avant-propos* está escrito con clásico aticismo; la introducción es tan sobria cuanto selecta, y en el cuerpo todo de la obra únense, a una extraordinaria justeza y precisión en las reglas y fórmulas, una copia y riqueza inmensa de datos, ejemplos y citas.

A mi ver, las partes con más cariño tratadas por el ilustre gramático, son la primera y tercera, a las que logra imprimir un carácter casi personal; por lo personalísimo que es el modo de concebir y de exponer los capítulos 1 y 7 de la tercera parte, de los que en el primero trata de los tiempos y modos, y en el segundo de las proposiciones. No podemos seguir al ilustre autor paso por paso; pero no puedo menos de hacer notar algunos de los méritos de su sintaxis. El orden en ella seguido lo explica y razona en la nota de la página 288: ábrese el tratado con unas oportunísimas *generalidades*, para internarse en seguida en la importante cuestión de los tiempos (nn. 101-120) y modos (nn. 121-124). La monografía del verbo *hāyād* n. 111; los matices del volitivo (n. 114); la inversión de los tiempos (nn. 117-120), son joyas gramaticales de subidísimo mérito, realizadas no poco por el resumen práctico y esquemático de las páginas 336 y 337.

No nos sería difícil multiplicar citas de análogo mérito y valor, sobre todo en esta tercera parte de la sintaxis; pero no se restringen a ella sola nuestras alabanzas. En la primera parte merecen especial mención la grafía y pronunciación de las vocales (n. 6); la cuestión del *schewa medio* (n. 8, d-g), teoría

(1) Como nueva prueba y confirmación de la sinceridad con que recomendamos *por libro de texto* las *Nociones*, nos atrevemos a manifestar al autor una doble deficiencia: la falta de un índice de los pasajes bíblicos citados o explicados en la gramática y crestomática; y la falta de un segundo índice alfabético de materias.

sostenida con lógica consecuencia por todo el curso de la obra (cfr. n. 27, c.), y en todas las tres partes son admirables la exactitud y precisión matemáticas con que se valúa la importancia y frecuencia de los fenómenos estudiados. No son raras expresiones como éstas: «*souvent.. souvent...; parfois...; peut devenir tantôt... tantôt...*» (cf. n. 67, a; c.); (cfr. n. 62, g-i).

Dan nuevo valor a la obra los índices, y, en especial, el de materias y el de pasajes bíblicos citados o explicados en ella; este último índice de más de 25 páginas, que incluyen ciertamente más de 5.000 ejemplos gramaticales bíblicos, es una de las mejores pruebas de la atenta investigación y minucioso estudio del autor, practicados sobre el texto mismo bíblico; así ha podido escribir con verdad que en su gramática «la abundancia de citas de algunos textos, por ejemplo del libro de Rut, equivale a casi un comentario gramatical» (Avant-propos, XI, nota 1).

Huelga decir que una tal gramática, en la mente misma del autor no viene dedicada a los que por vez primera se inician en la lengua hebrea; el ilustre autor presupone «el conocimiento empírico de las formas y de las palabras, conocimiento indispensable para pasar a todo otro estudio más profundo. Es necesario asegurar el conocimiento exacto de los primeros elementos: escritura, lectura, paradigmas, vocabulario». (Avant-propos, VII, nota 1.) Pero los ya fundados en esos elementos, «los que sienten la necesidad de traspasar el estadio del conocimiento meramente empírico y de hacerse capaces de solucionar los múltiples problemas gramaticales que ofrece el texto masorético, no contentándose con pasar sin más ni más por encima de ellos... los tales hallarán en esta gramática no solamente todas las nociones esenciales, mas aun la mayor parte de las particularidades de importancia secundaria». (Avant-propos, VII.)

Creemos que cumple exactamente lo que promete el autor, a quien felicitamos cordialmente, no menos por la publicación de su gramática que por los unánimes elogios y alabanzas que su obra ha merecido en numerosísimas y autorizadas revistas.

Ultimamente acaba da adjudicársele por el Instituto de Francia, a nombre de las cinco Academias francesas, el premio Volney.

Ante tal éxito y aceptación de su obra, el autor puede dar por bien empleados sus largos trabajos de estudio y enseñanza del hebreo, y los escritores bíblicos católicos se podrán felicitar por contar ya con una obra gramatical comparable con las más perfectas producciones gramaticales del campo protestante.

ROMUALDO GALDOS.

Roma, 16-6-1924

HOMENAJE A FRANCISCO SUÁREZ

Conmemoración del tercer centenario del «Eximio Doctor» español Francisco Suárez, S. J. en la ciudad de Barcelona. Vol. de 25 × 16 cms., de 310-VII págs. Imprenta de E. Subirana, editor pontificio. Puertaferrisa, 14. Barcelona. 1923.

Aunque los festejos del tercer centenario del P. Suárez se celebraron en Granada en septiembre de 1917, todavía los amantes y devotos del «Eximio Doctor», sabios muy eminentes, profesores, científicos y literatos, filósofos y teólogos, canonistas y jurisconsultos, quisieron tributar ferviente homenaje de pleitesía al gran maestro granadino, dieron algunas conferencias en la Universidad de Barcelona y hallaron razón suficiente y motivo plausible para su publicación, aunque con algún retraso, al celebrarse el tercer centenario de San Francisco de Sales, y al ser elevado a los altares, beatificado, el 13 de mayo de 1923, el Cardenal Roberto Belarmino, S. J.

«Dos hechos más, dice el prologuista, hemos de conmemorar, que de algún modo afectan al contenido de esta obra, y son, el primero, las alabanzas tributadas recientemente por el actual Pontífice al que declara Patrono de los escritores católicos, San Francisco de Sales, con ocasión de celebrarse su tercer centenario (Enciel. 26 de enero de 1923), alabanzas que por realzar su doctrina tan identificada en los puntos capitales con la de Suárez, no pueden menos de redundar también en gloria de éste. Es el segundo la carta circular del M. R. P. General de la Compañía de Jesús, P. Wlodimiro Ledóchowski, a los Padres de la misma sobre la doctrina de Santo Tomás, en la que se proponen como modelos Suárez, Belarmino y otros autores de nombre de la Compañía. Esta carta se ha impreso y dado a la publicidad precedida de un rescripto de Benedicto XV en que da su aprobación explícita a lo que en ella se contiene. Estos hechos tan recientes, al par que dan más actualidad a la publicación de estas conferencias, vienen a afianzar lo que tan ilustres conferenciantes sostienen en sus valiosas disertaciones, siendo por tanto para ellos un nuevo motivo de satisfacción.»

Estas conferencias, notables por muchos conceptos y que constituyen un curso, fueron dadas por sabios de merecida fama y competencia; el tomo contiene nueve; falta, no sabemos por qué, la del catedrático de Derecho, Dr. don José María Trías de Bes, que habló de Suárez desde el punto de vista del Derecho internacional. La primera del libro es la de D. Juan Martí y Miralles, del Colegio de Abogados de Barcelona, acerca de «la interpretación de las leyes según la doctrina del P. Suárez». En un amplio y extenso trabajo, resume el conferenciente la doctrina del «Eximio Doctor», estudiando las interpretaciones auténtica, usual y doctrinal, especialmente esta última. Advierte

cómo la primera ha sido desfigurada dentro de los estados modernos, constitucionalmente organizados, y propone como medio que el poder civil imite a la Iglesia que recientemente, por disposición de Benedicto XV, ha creado una comisión cardenalicia, encargada de interpretar el nuevo código de Derecho canónico.

El Rdo. Sr. doctor D. José M. Carbó, catedrático de la Facultad de Filosofía del Seminario Conciliar de Barcelona examina «Las nuevas fórmulas de Moral independiente frente a la doctrina de Suárez». Después de consignar que «a Suárez va dedicado este ciclo de Conferencias universitarias [de Barcelona] como un eco del citado Congreso» [de Granada], nota que si bien «en la época de Suárez no se hablaba de *Moral independiente*—esto ha sido triste privilegio de la nuestra—, en sus obras maravillosas se encuentran todos los principios para rebatir triunfalmente estas nuevas invenciones». Y en efecto, partiendo de la base de que la moral suareciana es la misma moral tradicional del cristianismo, propone los tres puntos principales: bien moral, fuerza obligatoria de la ley, y sanción del legislador, y va refutando las diversas fases que ha ido tomando la moral independiente con los nombres de moral positivista, moral pesimista, moral científica, etc.

«Suárez Apologista» es el tema del R. P. Juan Abadal, S. J., dividido en dos partes. En la primera se hace un examen crítico de la gran obra apologética *Defensio fidei catholicae* del P. Suárez, en la que el «Eximio Doctor» defiende con gran amplitud y seguridad de criterio la doctrina de la Iglesia y al Romano Pontífice contra Jacobo I rey de Inglaterra, y los secuaces del anglicanismo. En la segunda se pone de relieve la eximia labor apologística realizada por el P. Suárez en los 26 grandes volúmenes que dejó escritos.

El R. Dr. D. Alfonso M. Ribó, catedrático de Teología del Seminario Conciliar de Barcelona, dilucida el espinoso tema de «cómo concilió Suárez la gracia eficaz con nuestro libre consentimiento». Presuponiendo el hermoso adagio *in necessariis unitas, in dubiis libertas*, que generalmente se atribuye a San Agustín, pero que algunos, con gran fundamento lo niegan, advierte el conferenciante que el P. Suárez trató este punto magistralmente, pues, admitiendo por una parte la necesidad de la gracia para obrar sobrenaturalmente, subsiste por otra la libertad humana, ya que la eficacia de la gracia consiste en la infalible conexión de ésta con el consentimiento de la voluntad; esto es, en la futura existencia del consentimiento bajo la hipótesis de que Dios dé al hombre en tal tiempo y determinadas circunstancias tal gracia.

Sigue la conferencia del doctor D. José Jordán de Urríes, catedrático de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Barcelona sobre «El Padre Suárez y la Estética metafísica». El ilustre conferenciante clasifica las ideas de Suárez más o menos relacionadas con la Estética, en teológicas, fisiocoteológicas, metafísicas y de teoría artística; recoge los conceptos estéticos

esparcidos en las obras del «Eximio Doctor», los compara con algunas teorías modernas y afirma que la Estética debe apoyarse en la Psicología y elevarse a la Metafísica.

El R. P. Pedro Isla, S. J., en su bella disertación acerca de los errores modernistas y doctrina de Suárez sobre Jesucristo, expone el sistema filosófico del modernismo, la inmanencia vital, el Cristo de la Historia y la doctrina de Suárez sobre Jesucristo, demostrando «que la obra científica del gran maestro granadino es una refutación completa y abrumadora del modernismo».

En *La Psicología del P. Suárez*, por el Dr. D. Cosme Parpal y Marqués, catedrático de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Barcelona, se demuestra no sólo que Suárez fué un verdadero psicólogo, sino también que refutó los dos extremos: el de aquellos que quisieron elevar en demasiada aquella ciencia haciéndola parte de la Teología, y el de los que la rebajaron a una especie de fisiología. Patentiza además el esclarecido conferenciente, cómo en la Psicología suareciana se halla, ora en embrión, ora desarrollada, la solución de muchos problemas experimentales de la Psicología moderna.

Pasando de la Psicología a la Ética, el Dr. D. Luis Carreras, catedrático del Seminario Conciliar de Barcelona, trata de «la doctrina del P. Suárez sobre el origen de la potestad civil», concretándola a estas dos tesis, que expone con lucidez: la autoridad considerada en abstracto, viene de Dios; la autoridad en concreto, en cuanto está vinculada a tal individuo en particular, es conferida inmediatamente por el pueblo.

Terminan las conferencias con la del Dr. D. Francisco Gómez del Campillo, catedrático de la Facultad de Derecho de la Universidad de Barcelona: *El P. Suárez y la Ciencia Canónica*. Es un verdadero tratado de 72 páginas, dividido en cinco nutridas partes de copiosísima doctrina: «La ciencia canónica y la posición de Suárez.—La Iglesia y sus relaciones.—Las fuentes del Derecho canónico.—Las bases constitucionales de la Iglesia.—La actuación de la Iglesia.» No hay para qué decir que todas las conferencias son dignas de los actos celebrados, que llevan el sello de la competencia y especialización de sus ilustres autores, y que están en consonancia con las doctrinas principales y características del «Eximio Doctor». Ciérrase el libro con un par de memorias y otros tantos discursos de la Junta organizadora.

E. UGARTE DE ERCILLA.



INDICE DEL TOMO III

Artículos.

	Págs.	
ABAD, C. M. ^a	Doctrina mística del V. P. Luis de la Puente.....	113
BOVER, J. M.....	Los fundamentos de la Mariología en las Epístolas de San Pablo.....	38
DALMÁU, J. M.....	Pedro «Vicario» de Jesu-Cristo.....	138
GARCÍA VILLADA, Z.....	Qué lugar debe ocupar la Criteriología en la enseñanza de la Filosofía escolástica..	337
MURILLO, L.....	La cultura literaria del clero visigodo.....	250 y 356
MURILLO, L.....	Una tesis reciente sobre la concepción universalista del Evangelio en la edad apostólica.....	3
PALMÉS, F. M. ^a	Proyecto de reforma de la Facultad de Filosofía de los centros de estudios eclesiásticos.....	225 y 370
PÉREZ GOYENA, A.....	Los profesores españoles de Teología en Roma.....	51
	Formación de un Indice expurgatorio español.....	181
	El P. Juan de Mariana considerado como teólogo.....	396
PORTILLO, E. DEL.....	La primera edición y las primeras falsificaciones del Instituto de la Compañía...	167
QUERA, M.....	La forma del sacramento de la Extremaunción.....	264
RESTREPO, F.....	La Catequesis en la primitiva Iglesia.....	149

SEGARRA, F.....	Identidad del cuerpo mortal y resucitado.....	73 y 282
	Observaciones a unas palabras del Reverendo P. Martin, O. P.....	86
UGARTE DE ERCILLA, E..	«Los hondos de Taulero».....	194

Boletines.

FUSTER, F.....	Boletín canónico.....	409
GARCÍA VILLADA, Z.....	Boletín de literatura eclesiástica.....	90
GIL, H.....	Boletín de Teología pastoral.....	207
PÉREZ GOYENA, A.....	Boletín teológico.....	303

Notas y textos.

ABAD, C. M. ^a	Cartas y notas autógrafas del V. P. Luis de la Puente sobre algunos de sus libros.	216
GALDOS, R.....	Un «Motu proprio» de Pío XI acerca de la enseñanza o magisterio de las ciencias bíblicas.....	316
GARCÍA VILLADA, Z.....	Nota a un artículo de Loewe sobre la fecha del códice toletano de la Vulgata...	324
	Un sermón olvidado de San Justo, Obispo de Urgel.....	432
MARCH, J. M.....	Más sobre Santa Tecla.....	321
	Las imágenes del P. Jerónimo Nadal y las Meditaciones sobre los Evangelios del P. Vivaldi.....	429
PÉREZ GOYENA, A.....	Un compendio de la Suma casi desconocido.....	98
	¿Defendió Caramuel la falibilidad del Papa hablando «ex cathedra»?.....	435

Bibliografía.

	<u>Págs.</u>
BOVER, J. M.....	Praelectiones biblicae ad usum scholarum.
	Novum Testamentum. Vol. II.....
GALDOS, R.....	Le Lamentazioni di Geremia.....
	Nociones de Gramática Hebrea y Crestomatia.....
GIL, H.....	Grammaire de L' Hebreu Biblique
GORDILLO, M.....	Las Asociaciones católicas de misiones....
PÉREZ GOYENA, A.....	L'étude comparée des religions.....
	S. Thomae Aquinatis Doctoris Angelici Summa Theologica diligenter emendata,
	De Rubeis, Billuart, et aliorum notis selectis ornata.....
UGARTE DE ERCILLA, E..	Saint Bonaventure et les luttes doctrinales de 1267-1277.....
	La evolución homogénea del dogma católico.....
	Institutiones Historiae Philosophicae.....
	Conmemoración del tercer centenario del «Eximio Doctor» español Francisco Suárez, en la ciudad de Barcelona
	108.....
	329.....
	335.....
	326.....
	443.....

